
L’entrée dès l’âge de 14 ans à la MFR signifie 
souvent l’apprentissage de nouvelles réalités 
dans le tourbillon de l’adolescence. Beaucoup 
de jeunes se révèlent et affirment leur volonté 
d’exister par eux-mêmes dans un monde dont 
ils commencent à prendre conscience de la 
complexité grandissante. Ils sont d’autant mieux 
reconnus par les adultes qui les entourent que 
se révèle en eux une passion, un talent.

On ne dira jamais assez combien ces années sont 
essentielles pour révéler ce que chaque jeune a 
en lui, capacité voire don à réaliser quelque chose 
d’utile et nécessaire à lui-même et aux autres.

Les jeunes qui expriment dans ce sixième numéro 
du journal des élèves des MFR de la Charente 
un talent, mettent en lumière la confiance 
quelquefois réparatrice que leur permet leur 
activité.

Mais « Il ne suffit pas 
d’avoir du talent, il faut encore 
savoir s’en servir » pour soi et 
pour les autres.
Leur confiance en l’avenir et leur réussite méritent 
que l’on prête attention à chacun, chacune 
d’entre eux. C’est tout le sens et la valeur que 
nous accordons à l’éducation en Maison Familiale 
Rurale.  

Excellente fin d’année 2018 
à tous !

Andrée BERNARD
Présidente de la MFR 

Triac-Lautrait

Nos jeunes ont du talent !
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Les incroyables talents des 2ndes professionnelles !

J’ai 18 ans et je me suis lancée dans 
un bac professionnel vente alimentaire 
à la MFR de Jarnac. Je n’ai jamais été 
scolaire et n’aimais pas le système de 
l’éducation nationale : je m’ennuyais beaucoup, mais 
je me projetais. 

Je cherchais et je rêvais d’un métier dans lequel je 
pourrais m’épanouir pleinement. J’ai découvert et 
intégré la MFR de Jarnac qui me propose différents 
stages. Celui en grande surface plus particulièrement 
en poissonnerie, fut une révélation. 

La MFR tient ses promesses et nous fait apprendre 
autrement. Je me sens entourée, guidée et très 
soutenue, tant par l’entreprise que par mes parents. 
Tous forment un triangle autour de moi qui écoute 
et répond à mes besoins et me pousse dans ma 
recherche d’apprentissage.

La poissonnerie me passionne, du moins, la vente 
en elle-même. J’ai enfin trouvé ma voie grâce à 
l’écoute des formateurs, ma motivation et ma soif de 
découverte. Ma seconde étape est la recherche d’un 
contrat d’apprentissage, avec tous ces éléments qui 
s’offrent à moi, je ne louperai pas cette opportunité. 
Souhaitez-moi bonne chance ! 

Aujourd’hui, je m’éclate dans ce que je fais ! C’est 
ça mon talent, c’est mon avenir, c’est mon métier. 
Quand je serai apprentie, j’aimerais bien participer 
aux olympiades des métiers.

Clémence 
en 2nde Conseil Vente

Talent de vendeuse ! 

J’ai 15 ans. Je suis né à Cork en 
Irlande. J’y ai vécu pendant 8 ans. 
Je parle couramment l’anglais ainsi 
que le gaëlique, le dialecte local. 

Si je suis né en Irlande, c’est que ma mère 
y a créé son entreprise et a rencontré 
mon père. Pendant 7 ans, scolarisé dans 
une école semi catholique, j’ai intégré la 
chorale de la cathédrale. Cela m’a permis de découvrir 
ce talent et de le faire progresser.

En 2011, nous sommes partis au Portugal avant de 
rentrer en France. Et donc, je parle couramment le 
portugais. À la rentrée 2018, je suis scolarisé à la MFR 
de Jarnac. Ces différents changements m’ont permis 
de grandir, de mûrir et de m’adapter au monde qui 
m’entoure.

Je pratique divers instruments : violon, violoncelle, 
contrebasse et piano. Je chante, je compose et j’ai 
créé la chorale dans mon ancienne école au Portugal. 
Aujourd’hui je chante de tout et surtout en anglais.

J’aimerai créer un groupe de musique et faire partager 
mes compositions pour continuer à exprimer mon talent.

Maxime 
élève de la MFR Jarnac

Musicien et polyglotte ! 

J’ai 14 ans et je suis en 3ème à la MFR de Jarnac. Je suis passionné de dessins et plus particulièrement de mangas. 
Je dessine tout le temps. Je dessine depuis que je tiens un crayon !

J’ai découvert cette passion dès mon plus jeune âge, j’ai toujours aimé dessiner. Je suis élève en MFR parce que 
ma grand-mère et ma mère y ont fait leurs études, et qu’elles ont apprécié et ont aussi trouvé leur orientation. 
Moi aussi, je me retrouve pleinement dans les activités et l’accompagnement que m’offre la MFR. Cela me permet 

d’exprimer tout mon talent de dessinateur dans les projets que me permet de faire la MFR. 

Mon rêve est de devenir tatoueur, je réfléchis aussi à intégrer une école d’art. Ce talent pour le 
dessin va m’aider à réaliser tous mes projets.

Nathan 
élève de la MFR Jarnac

Super dessinateur ! 

Nous nous sommes un peu creusés la tête 
lorsque nous avons découvert le nouveau 
thème du journal … Alors nous avons fait un 
brainstorming : 

Nous avons tous un talent !

SOCIAUX

D Être solidaires à la MFR
D Devenir de bons citoyens 
D Créer un lien 
D Avoir une bonne relation avec le maître de stage
D Être à l’écoute des adultes (MFR, stage …)
D Vivre à l’internat
D Communiquer avec les autres

Le talent c’est une aptitude naturelle ou acquise remarquable dans un 
domaine intellectuel ou artistique. À la MFR La Péruse, le talent, c’est 
de participer et vivre notre vie à la MFR mais aussi en stage. Depuis 
la rentrée, nous nous sommes découverts des points communs : nous 
aimons tous la nature, nous aimons les animaux (bovins, ovins …) mais 
aussi monter à cheval pour les équins ! 

Dès septembre, nous avons appris à conduire des tracteurs, à 
communiquer avec des adultes qui nous aident dans notre nouvelle 
formation : nos parents, notre maître de stage, nos moniteurs mais 
aussi les personnes que nous rencontrons au fur et à mesure de notre 
année en stage. Nous avons développé une certaine confiance en 
nous, et envers les adultes qui nous encadrent. Petit à petit, nous nous 
épanouissons dans notre nouvelle vie et pour notre avenir ! 

Pour nous, élèves de la MFR La Péruse, le 
talent c’est d’avoir le courage de travailler 
dans des structures de stage qui nous 
conviennent et qui nous guident pour 
notre projet professionnel : c’est parfois 
difficile, mais tellement valorisant ! 

NOS DIFFÉRENTS

TALENTS

PROFESSIONNELS 
D Suivre la formation que nous avons choisie
D Avoir un objectif dans la vie
D Être à l’écoute des professionnels
D Avoir de vraies responsabilités
D Prendre des initiatives mesurées

PERSONNELS

D Aimer la nature et les animaux
D Vivre l’alternance
D Être motivés, courageux
D Être passionné(es)
D Devenir autonomes et responsables
D Être coopérants

COLLECTIFS 

D S’occuper des animaux de la MFR
D Se serrer les coudes (entraide)
D Vivre en communauté
D S’entraider
D Être compris et comprendre

SPORTIFS

D Monter à cheval
D Être dynamiques et motivés
D Être déterminés
D Être endurants
D Avoir de la force
D Être à l’écoute

MFR Jarnac MFR La Péruse



Mailie et Laurine 
Deux championnes !
Ces deux élèves de CAPa SAPVER en 1ère année, se racontent …

On a débuté la natation en 2014. 
Laurine : « Je n’étais pas une très bonne nageuse, mais 
j’adorais regarder la natation à la télé. Je me suis inscrite 
au club de natation à Chasseneuil. »

Maïlie  : « Je ne savais pas nager. Ma famille et mon 
prof de sport voulaient que j’apprenne à nager. Je suis 
allée apprendre à nager à Ruffec. Et j’ai progressé très 
rapidement ! »

Ces deux jeunes filles sont devenues en quelques années des 
espoirs de médailles pour leurs clubs. Maïlie est championne 
en papillon et en crawl. Laurine est championne en dos et 
en brasse. Laurine a arrêté la natation car les horaires des 
entraînements ne sont pas compatibles avec la formation 
à la MFR. Maïlie continue depuis 4 ans. Toutes les deux 
souhaitent reprendre ou poursuivre la natation.

Elian Gauthier 
Un élève sportif pour qui tout roule !
Peux-tu te présenter en 
quelques mots ? 
Je m’appelle Elian Gauthier. J’ai 17 ans. 
Après le brevet, avec mention bien, je 
prépare un CAP jardinier-paysagiste 
à la MFR Saint-Projet.

Pourquoi as-tu choisi cette 
orientation ? 
Cela m’intéresse de travailler à 
l’extérieur, de faire des tontes, du 
débroussaillage …

En dehors de la maison 
familiale, qu’est-ce que tu fais ? 
Je fais du vélo en sport étude.

Quand as-tu commencé ? 
J’ai commencé à faire du vélo à 11 ans.

Pourquoi avoir choisi le vélo ? 
Je suis dyslexique et dyspraxique. Je 
ne pouvais pas faire de sport collectif.

À quel niveau évolues-tu ? 
Je suis en junior 2ème année et je vais 
faire des courses dans toute la France.

Participer à des courses à un 
tel niveau nécessite un lourd 
entraînement, non ? 
Quand je suis en stage, j’arrive 
bien à m’entraîner. À la MFR, j’ai un 
aménagement de planning. Le mardi 
c’est piscine pour se muscler le dos. 
Le mercredi, c’est un entraînement 
spécifique pour se préparer au cyclo-

cross. Le jeudi c’est principalement du 
gainage. Les jambes sont beaucoup 
travaillées dans notre sport. Il faut 
rééquilibrer le reste du corps. 

Que t’apporte ce sport ? 
Je ne pense à rien sur le vélo. Ça 
m’enlève de la fatigue liée au stress. 
Ça me permet de mieux vivre ma 
formation.

Quelles sont les courses à 
venir ? 
Ce weekend, je fais la Coupe de 
France. Ensuite il y a le championnat 
départemental au Gond-Pontouvre.

Quel est ton palmarès ? 
L’an dernier j’ai fait une place de 1er et 
le titre départemental. Cette année 
en junior 2, j’ai fait 2 places de 3, une 
place de 2 et plusieurs top 10. 

Quel est ton objectif ? 
Monter en division nationale 1 ou 
2 et si possible accéder au niveau 
professionnel.

Propos recueilli par l’équipe 
pédagogique de la MFR

Nos talents sportifs

MFR Saint-Projet
Des passions à transmettre

MFR Sud Charente

Dylan Darteil
Je voudrais que ça soit familial 
et que ça perdure de génération en génération.
Il en a connu des épreuves mais il ne s’est jamais découragé ! Dylan 
Darteil, 14 ans, élève en 3ème Découverte des métiers à la MFR Sud-
Charente a su rebondir et s’investir pour les autres. Placé à 4 ans 
en famille d’accueil, il est admis à 12 ans au foyer d’accueil Le logis 
de Fissac à Ruelle-sur-Touvre. Il y apprend le ménage, la cuisine, 
la gestion d’un budget et gagne en autonomie. 

Au moment où certains ne se préoccupent que d’eux-mêmes, il 
se lance dans l’aventure associative en 2017. Il participe alors à la 
fondation de l’association Enfants handicapés avec temps périscolaire 
à l’Isle-d’Espagnac, regroupement de bonnes volontés qui fournit 
aide administrative, encadrement, loisirs et même des vacances. 
En décembre 2017, il organise les visites et les activités de ski de 
16 enfants dans les Pyrénées.

Mais Dylan a d’autres cordes à son arc. Il joue du piano à queue, de 
la guitare électrique avec un penchant pour les musiques classique 
ou électronique. Il sait aussi utiliser une table de mixage, gérer le son 
et la lumière d’un spectacle. Car sa 2ème passion, c’est l’informatique 
et les nouvelles technologies. Depuis un séjour chez un cousin au 
Canada, monter, démonter, réparer un PC ou utiliser des logiciels 
professionnels ne lui font pas peur ! Son projet professionnel serait 
de travailler en boulangerie et de fonder son propre commerce qu’il 
souhaite transmettre à une prochaine génération afin de prendre 
une revanche sur la vie.

Combien d’années d’études 
faut-il pour devenir charcutier traiteur ?
Ça dépend du niveau que l’on veut atteindre. Après ma 3ème 
à la MFR, je suis en 2ème année de CAP charcutier-traiteur, 
en apprentissage, au CFA de Barbezieux. Je voudrais faire 
une mention complémentaire ‘traiteur’ et terminer par un 
BP charcutier ou un CAP de boucher en deux ans.

Quels sont les avantages et les 
inconvénients de ce métier ?
Savoir se lever tôt, à 5h ou 6h du matin et il ne faut pas 
compter ses heures ! Mais je travaille surtout le matin et ça 
me libère l’après-midi. J’ai aussi la chance de faire le marché 
de Victor Hugo à Angoulême le samedi et le dimanche matin. 
Ma satisfaction, c’est de faire plaisir au client avec du bon !

Depuis quand te passionnes-tu pour ce 
métier ?
Attiré depuis tout petit, j’ai vu des émissions de télé. Mes 
stages à la MFR ont été déclencheurs et ont confirmé mon 
envie.

Combien de concours as-tu remportés ?
Sélectionné au sein de la classe, j’ai fait premier de la 
compétition régionale, devant des candidats qui avaient déjà 
un CAP et donc plus d’expérience que moi ! J’ai terminé 6ème 
au concours national à Paris à cause d’un souci de chambre 
de refroidissement qui a pénalisé la décoration du plat.

Entretien réalisé par Dylan et Lucas, 
deux élèves de 3ème à la MFR

Alexis Cornuaud 
Meilleur apprenti charcutier-
traiteur de Nouvelle-Aquitaine, 
ancien élève de la MFR 

Quel souvenir gardez-vous de 
la MFR Sud-Charente ?
J’y étais allé en 2010 pour construire mon projet d’orientation 
et j’y ai trouvé une ambiance familiale et la richesse de 
la vie en collectivité. Cela m’a aussi permis d’obtenir un 
apprentissage en CAP coiffure.

D’où vous vient cette passion pour la magie ?
Vers l’âge de 8 ans, à Noël, par une boite de magie ! J’ai 
tout de suite été intrigué par les trucs et astuces qu’elle 
contenait. Une rencontre avec un magicien de Pérignac a été 
décisive : il m’a appris les bases du spectacle et du métier 
de magicien. À partir de 2015, j’ai commencé à me produire 
chez des particuliers, des comités d’entreprise ou le cirque 
Médrano. Mes spectacles sont programmés et organisés par 
une agence spécialisée dans l’évènementiel à Bordeaux. Mes 
disciplines préférées sont la lévitation, le mentalisme et la 
magie de scène basée sur les effets d’optique.

Que vous apportent les représentations sur scène ?
Je recherche d’abord la satisfaction et l’émerveillement du 
public. Tous mes spectacles sont fondés sur une certaine 
ambiance teintée de mystères et d’imprévus. J’aime 
surprendre !

Pensez-vous, un jour, vous consacrer 
entièrement à ce métier ?
Aujourd’hui, il est difficile d’en vivre et la concurrence est 
rude. Mais qui sait ? Quand on est passionné dans le métier 
qui nous plaît, on peut toujours y arriver !

Christopher Glaize 
Ancien élève de la MFR Sud-
Charente devenu … magicien ! 

Malaurie Lemardeley
La musique : plus qu’une passion …
Originaire de Montbron, Malaurie, 15 ans, 
est élève en Seconde Bac Pro SAPAT à 
la MFR Sud-Charente où, en plus de son 
bac, elle souhaite décrocher le CAP « Petite 
enfance » et un BAFA pour devenir auxiliaire 
de puériculture en crèche. 

Elle pratique depuis 5 ans avec passion la guitare et le chant. 
Repérée à l’âge de 10 ans par le professeur de musique lors d’un 
spectacle d’école où elle chante en italien, elle accepte de prendre 
des cours et choisit la guitare comme instrument. 

Elle suit des cours de formation musicale et fait partie d’un groupe 
qui se produit lors de concerts et de représentations de l’école 
départementale. Ils revisitent des standards du rock, de la variété, 
de la pop (Pharell Williams, Bruno Mars …) ou de séries télévisées. 

Elle pense se produire en solo dans les bars et réaliser un 
enregistrement. Encouragée à passer des castings pour des émissions 
télévisées, elle garde la tête froide et vit sa passion comme une 
thérapie, une source de bien-être. Dans ce métier, « on redescend 
aussi vite qu’on est monté … » .



Mathias Landrieau 
1ère Bac Pro Aménagements 
Paysagers 
VOULEZ-VOUS DANSER ?

Mathias Landrieau a un talent ; un talent pas banal pour un 
adolescent de 16 ans et il en est fier ! Depuis l’âge de 5 ans, 
il pratique la danse traditionnelle et appartient au groupe 
Lo Gerbo Baudo de Confolens. Il s’entraine 2h par semaine 
avec la compagnie et a appris de nombreuses danses (valse, 
scottish, etc). Il participe à de nombreux festivals en France 
et sa compagnie se déplace également à l’étranger.

La danse que j’aime beaucoup est la Bugeade, elle 
s’effectue à l’aide d’un drap. Mon pas préféré est la 
bourré à 2 temps. J’adore participer à des festivals, 
on découvre d’autres danses qui viennent du monde 
entier. La danse me permet de me changer les idées, 
de m’évader et j’y retrouve mes amis.

Tony Texier
1ère Bac Pro Aménagements Paysagers
LA TÊTE DANS LES ÉTOILES

Tony Texier a 20 ans et il a un talent. Depuis l’âge de 15 ans, il réalise des toiles à l’aide de 
bombes de peinture, un art que l’on retrouve souvent sur la côte lors de la période estivale. Il 
s’installe seul dans son garage et peint le plus souvent des planètes et la lune. Depuis l’enfance, 
il se passionne pour le dessin et ce talent va lui être utile pour son futur métier de paysagiste.

Le dessin à la bombe me permet de m’évader et j’aime ces moments de calme.

Tom Treny 

Terminale Bac Pro Aménagements Paysagers 

QUAND LA MUSIQUE EST BONNE …

Depuis tout juste 1 an, il 
joue de la guitare. Il a appris 
seul, chez lui. Tom, 18 ans, 
ne connait pas les notes ni 
le solfège, il joue à l’oreille 
et il joue bien ! Il invente des 
mélodies pour accompagner 
d’autres musiciens et chante un 
peu. Afin de travailler son talent, 
il rencontre régulièrement les 
membres de l’équipe pédagogique de la MFR, qui sont 
musiciens, avec qui il partage de beaux moments de musique.

Tom joue également dans la cour, il répète tous les jours 
et s’exerce beaucoup. Avec d’autres jeunes de la MFR, il 
a créé un groupe : Arend Six. Ensemble, ils publient leurs 
morceaux sur You Tube.

J’écoute pas mal de guitare à la maison. La musique 
me touche beaucoup. Elle m’a aidé à traverser la fin 
de l’adolescence.

Nicolas Clairaud
1ère Bac Pro Aménagements Paysagers

QUAND LA PASSION SE TRANSMET DE PÈRE EN FILS

Nicolas Clairaud a 16 ans. Depuis toujours, il est collectionneur 
de vieux matériel agricole (motoculteurs, tracteurs, 
accessoires, etc). Il possède sept vieux motoculteurs et 
trois vieux tracteurs. Cette passion lui a été transmise par 
son père. Ensemble, ils achètent ou récupèrent le matériel 
et ils le restaurent. Les week-ends sont souvent consacrés 
à de bons moments de mécanique entre père et fils. Ils font 
régulièrement des expositions et des démonstrations lors 
d’évènements variés.

J’aime la mécanique 
et les vieux objets. 
C’est une passion 
qui me détend et 
me procure des 
moments de plaisir.

Elodie Bloys
3ème EA 

UN DUO HORS-PAIR

Elodie Bloys a 16 ans. Elle fait du cheval depuis 2011. Elle 
a commencé par les Shetlands et les poneys. Ses premiers 
concours ont eu lieu dès 2012 à poneys. Maintenant, les 
chevaux les ont remplacés. Elle a participé plusieurs fois aux 
championnats de France et au Jumping 
International de Bordeaux.

2015 : vice-championne de 
France et départementale

2016 : 6ème et 5ème de France 
et vice-championne départe-
mentale

2017 : 6ème de France

Cette année, Elodie est vice-
championne de France, championne départementale et 
10ème au jumping international de Bordeaux.

Après ma 3ème à la MFR de Triac-Lautrait, j’irai dans une 
autre MFR du secteur équin car je souhaite travailler 
avec les chevaux. Je veux devenir monitrice ! C’est 
vraiment une passion.

Quelques-uns de nos talents et artistes … 

MFR Richemont
J’exprime mon talent

MFR Triac-Lautrait

Baptiste, 15 ans 
2nde Bac Pro Productions

FOOTBALL 
J’occupe le poste de 
défenseur depuis 10 
ans dans mon club 
de football de Jarnac 
Champagne (17). 
Je suis devenu le 
capitaine il y a 2 ans. 
Le footbal me permet de me défouler 
et de développer la confiance en moi. 
Toute l’équipe s’entend bien, on se fait 
confiance et on a fini 2ème du District 
Charente-Maritime.

Aurélien, 14 ans 
2nde Bac Pro Productions

VTT
Je fais du vélo dans le 
club de Cognac (UV 
Cognac) depuis 6 ans. Je 
suis très timide à l’école 
mais le sport représente 
une parenthèse pendant 
laquelle j’arrive à me 
lâcher. J’en fais tous les jours puisque je 
vais même à l’école en vélo. 

Hugo, 16 ans 
2nde Bac Pro Productions

VTT 
Je fais partie du club 
de Jarnac VTT depuis 
4 ans. Cette pratique 
m’a permis de gagner en 
connaissance et contrôle 
de soi. Ça m’apporte un 
réel équilibre. Je suis 
d’ailleurs champion dé-
partemental (Charente).

Matis, 15 ans 
2nde Bac Pro Productions

MOTOCROSS 
Je suis inscrit au 
Grezac Motoclub 
depuis 5 ans. Le 
motocross m’a 
fait franchir mes 
propres limites. Ça 
booste la confiance 
en soi, c’est un super moteur. J’ai fini 
35ème sur 145 en duo (avec mon frère) 
régional.

Xan, 18 ans 
Terminale Bac Pro SAPAT
BEACH VOLLEY
J’ai participé en 
2014 au championnat 
régional de beach-
volley. Après 19 
victoires et 1 défaite, 
mes 2 co-équipiers et 
moi-même avons reçu 
les félicitations des 30 
coachs présents. 
Nous avons remporté 
le titre de vice-champion régional et le 
titre de fair-play du podium sur la plage 
de Royan. Je représentais le club des 
Angériens (de Saint-Jean d’Angély). 
Nous avons ramené la coupe et le 
diplôme à la maison … 

Nicolas, 17 ans 
Terminale Bac Pro SAPAT

POMPIER VOLONTAIRE
J’étais très attiré 
par le secourisme 
et je voulais donner 
de mon temps aux 
autres ; ceci explique 
mon engagement 
en tant que pompier 
volontaire et mon choix 
de suivre une formation dans le service 
aux personnes. 

Gwenaëlle, 18 ans
Terminale Bac Pro SAPAT 
GUITARE
Je joue de la guitare 
depuis très long-
temps. En stage au-
près des enfants d’un 
centre de loisirs, il 
m’arrive souvent de 
construire des anima-
tions autour de cet instrument. Les 
enfants adorent et en redemandent.

Gabrielle, 18 ans
Terminale Bac Pro SAPAT

ÉCRITURE
J’écris beaucoup 
et depuis toujours, 
souvent des nouvelles. 
Je participe à des 
concours.

Daniel Dangladi Olgue 
Stagiaire au CFPR de Nangassou, après avoir obtenu le brevet 
d’enseignement primaire

Le CFPR : une réponse à mon embarras …
Après avoir tenté par quatre fois d’obtenir le baccalauréat, j’étais dans l’embarras 
de choisir entre l’école et l’agriculture. En janvier 2017, j’ai fait mon entrée 
au CFPR de Nangassou. Les objectifs et la pédagogie de l’alternance m’ont 
consolé. Je peux me former et en même temps m’occuper de mon exploitation.
J’ai découvert que c’est une formation en liaison avec l’emploi. On y apprend 
plusieurs métiers : agriculture, élevage, les activités artisanales, et également 
la vie en société. Le CFPR est donc la réponse à mon embarras entre l’école et 
le métier d’agriculture. S’il y avait une 3ème année, je continuerai à me former.

TCHAD
CFPR de Nangassou
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EN VRAI,  
PLUS ON SE  
PARLE, MIEUX ON  
SE COMPREND.
Être mutualiste,  
c’est agir au contact  
de nos 3,5 millions  
de sociétaires,  
sur le terrain.

Chez Groupama, nous sommes convaincus que rien n’est plus efficace que le contact  
humain. Avec 2 000 agences, 7 700 conseillers et 42 000 élus, nous disposons d’un réseau 
unique sur le terrain qui nous permet de vous proposer les solutions adaptées à vos besoins. 
Rencontrez un conseiller Groupama ou rendez-vous sur groupama.fr

groupama.fr
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